

**Santa Iglesia Metropolitana****Fiesta de Cristo Rey**

25 de Octubre de 1931

**PROGRAMA**

A las 6 a. m.—Misa de Comunión.      A las 9 a. m.—Misa Pontifical.  
A las 8.30 a m.—Procesión.            A las 7 p. m.—Rosario, Sermón y Bendición.

**Thomas Alba Edison**

Fotografía de Edison en 1889

A las 3, 22 de la madrugada del domingo falleció a la edad de 84 años el famoso inventor americano Thomas A. Edison, en su residencia de Westorange.

Hijo de un sastre remendón de Ohio, fué de niño vendedor de periódicos en el express de Port Huron; después a los 15 años, periodista anunciador y a los 16 comenzó a publicar su revista *Paul Pry* (Pablo el indiscreto) la que le valió ser echado a un río por cierto malhumorado caballero; salvóse porque sabía nadar.

Después se hizo telegrafista y desde entonces se inició la época de sus descubrimientos e inven-

ciones que han sido asombrosas: el teléfono, el fonógrafo, el teléfoto para transmitir fotografías a corta distancia; la lámpara incandescente; la pluma eléctrica; el micro-tasímetro, el fonómetro; el magáfono y otros muchos más que ese hombre extraordinario arrancó a la naturaleza en sus grandes talleres de Menlo Park, (que luego trasladó a West Orange) ayudado de competísimos expertos que seguían sus indicaciones.

Su principal goce—dice uno de sus biógrafos—era el trabajo asiduo, los experimentos de 20 y 30 horas seguidas sobre un

aparato nuevo, las pruebas renovadas sin cesar, la comida hecha de pie o en una esquina de la mesa, en medio de la fiebre de la creación y luego para descansar, sueños de 12 horas sin moverse o una partida de caza o excursión campestre.

Era de estatura mediana, robusto, los cabellos canos, lampiño y con admirables ojos grises. Con su blusa de trabajo adquiría un cierto aire de fotógrafo.

Sencillo en sus costumbres ponía siempre buena cara a cuantos deseaban conocerle.

Con su muerte el mundo ha perdido indudablemente uno de sus más gloriosos inventores.

**CORREO NACIONAL**

envía al Excmo. Sr. Arzobispo Metropolitano

**Dr. don Rafael Otón Castro J.**

sus filiales congratulaciones con motivo de la próxima celebración del día de su santo.

**La próxima fiesta de la Liga de Acción Social Católica**

Como es sabido, el patrón oficial de esa importante Sociedad es Cristo Rey, cuya fiesta se celebra con toda pompa y en todo el mundo, el próximo domingo.

Así, pues, los socios de la L. A. S. C. tendrán una solemne misa en el día citado, a las 7 a. m. en la iglesia de La Merced.

Por la noche, en el Salón ordinario de reuniones, habrá una gran Asamblea, y en la cual se nombrará la Directiva que ha de dirigir en 1932.

La Asamblea promete estar muy lucida y entre otros nombres para el alto cargo de Presidente de tan importante entidad, hemos oído nombrar a los de don Joaquín L. Sancho, don Fernando Carrillo y don Macabeo Vargas.

¡Bien por la Acción Social Católica!

El día primero del mes en trance deben verificarse las elecciones en la Facultad de Medicina para renovar el directorio de ese organismo.

El sábado se verificará en el Liceo de Costa Rica el examen sobre Ortografía y Redacción a que serán sometidos los aspirantes a Bachilleres de los Colegios de San Luis Gonzaga de Cartago y ciudad de Alajuela.

Han sido aprobadas en definitiva por el Congreso las reformas a la Ley de Medicaturas del Pueblo.

Del Salvador han sido importados 400 sacos de frijoles.

Don José T. Lafre ha sido nombrado Ministro de Panamá en Costa Rica.

El Profesor don Ricardo Solís Molina dictó una conferencia sobre Edison en la Escuela República de México.

Ultimamente se ha observado la presencia de numerosos zancudos en la ciudad. Se atribuyen a las excavaciones para los trabajos de cañería y pavimentación.

Don Maximiliano Soto Fernández ha dispuesto instalar en su finca La Pacifica del Guanacaste, una planta «Onan» para alumbrado eléctrico.

Pasa a la 4 página

**Notas Varias**

La mayoría de la Comisión de Hacienda del Congreso ha dictaminado proponiendo el resello de la Ley sobre cédula de identidad e impuesto cedular de ingresos.

**Más y Mejor Luz**

la obtiene usted usando siempre el bombillo

**Edison Mazda**

Sólo su nombre es garantía de eficiencia y duración.

The Costa Rica Electric Light &amp; Traction Co. Ltd.,

Departamento Comercial

Distribuidores.

**Día de San Rafael***El Apostolado de la Oración y la Sociedad de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paul*

se complacen en invitar a todas sus Celadoras y Socias, a la Misa que se celebrará con motivo del onomástico del Dignísimo Prelado Monseñor Dr. RAFAEL OTÓN CASTRO Y JIMENEZ.

Dicha Misa se celebrará el próximo Sábado 24 de Octubre, en la Santa Iglesia Metropolitana, a las 6 de la mañana, en el Altar del Sagrado Corazón de Jesús y se ofrecerá con la Santa Comunión, por las intenciones del Excelentísimo Señor Arzobispo

## El Señor Cura de Tilarán contesta a "La Tribuna" lo que publicó el Sub-Inspector de Hacienda en Upala

Tilarán, 15 de Octubre de 1931.  
Sres. Directores de

LA TRIBUNA  
San José.

Muy señores míos:

Con respecto a lo publicado en su importante diario del 10 de los corrientes, por el señor Constantino Castro Jiménez, Sub-Inspector de Hacienda en Upala, agradeceré la siguiente rectificación.

Como Cura de esta población y encargado de la región de Gatuso y Upala, he visitado en varias ocasiones dichos lugares. En Upala he estado por varios días en tres ocasiones: en octubre de 1929, en mayo de 1930 y en mayo de 1931. Conozco, por lo tanto, perfectamente bien dicha región y a sus habitantes y por lo mismo puedo hablar con conocimientos de causa. Desde mi primera visita ya estaba de Sub-Inspector de Hacienda el referido señor Castro Jiménez.

Puedo afirmar rotundamente de que no hay ningún grupito de verdaderos extranjeros perniciosos, como dice el Sub-Inspector de Hacienda mencionado. Upala es una región fronteriza con Nicaragua muy poco conocida, sin comunicaciones de ninguna especie, puesto que no hay ni siquiera telégrafo. El camino muy largo, pesado y casi intranquilado. De modo que así es muy fácil afirmar mucho aún cuando no se pruebe nada. Tal es la manera con que pretende desvirtuar los cargos que se le han hecho al señor Constantino Castro Jiménez como Sub-Inspector de Hacienda y que han sido publicados en los periódicos de la capital.

Pues bien, habiendo el suscrito comprobado personalmente varios abusos y arbitrariedades en perjuicio de aquella pobre e indefensa gente,—la cual sea dicho de paso, en su totalidad es gente laboriosa y pacífica que se refugió al territorio costarricense en busca de paz y de trabajo, y habiendo de las luchas internas de su patria,—como todo ministro de Cristo, como todo buen religioso y como han hecho siempre todos los misioneros católicos, he tratado de mejorar la situación de aquellas pobres gentes. Y al efecto dí cuenta al Gobierno de hechos comprobados, y con documentos en la mano. Así se hace: menos afirmaciones y más pruebas. ¿Qué hay de malo en esto? ¿Será delito para el señor Castro Jiménez, salir en defensa de los pobres ultrajados, de los desvalidos y de los injustamente oprimidos? ¿Será delito

hacer presente a los Superiores las extralimitaciones y arbitrariedades cometidas por las autoridades inferiores? ¿Y a esto llama el señor Constantino Castro Jiménez odio y hostilidad a las autoridades costarricenses? ¡No faltaba más! Por si acaso, es bueno recordar que el célebre español Fray Barolomé de Las Casas combatió a las propias autoridades españolas, no porque fueran españolas sino por los abusos que estas cometían en perjuicio de los pobladores de América. Idéntico caso es este, ya que no se combate a ciertas autoridades ticas, por ser ticas, sino por abusar de su autoridad y por extralimitarse en sus procedimientos, como acontece con el actual Sub-Inspector de Hacienda de Upala.

Entre otras pruebas de abusos cometidos, y debidamente comprobados, está el de haberse constituido en Registrador de Propiedades, según certificación extendida, firmada y sellada por el señor Constantino Castro Jiménez. Dicha certificación la entregué personalmente al honorable señor Ministro de Gobernación y Hacienda, licenciado don Fabio Baudrit y al honorable señor Promotor Fiscal, licenciado don Víctor Vargas Q., a mediados de julio último. En poder de cada uno de dichos señores, pues, está una certificación de Registro de Propiedad extendida por el propio Sub-Inspector en referencia. Los vecinos de Upala afirman unánimemente de que cobra por cada una de estas certificaciones (\$2 50) Dos dólares cincuenta centavos, o sea, (¢ 10.00) DIEZ COLONES. Además al señor Ministro de Hacienda también le entregué un recibo firmado y sellado por el mismo Sub-Inspector de Hacienda de una multa impuesta de (\$25.25) VEINTICINCO DOLLARS, VEINTICINCO CENTAVOS, o sean, (101.00) CIENTO UN COLON. Prueba todo esto de que cobra también las multas en moneda extranjera. Además ¿qué trámites sigue para imponer multas, y a dónde van a parar los fondos de las mismas? Sería muy conveniente nos lo dijera el señor Castro Jiménez.

También puedo afirmar, y las mismas autoridades de San Carlos de Nicaragua lo han certificado ya, según documento que debe obrar en poder del Lic. don Humberto Barahona, de esa capital, que el referido Sub-Inspector de Hacienda, últimamente, y durante largas temporadas, se mantenía viviendo lejos de Upala,

la, en Los Chiles de Grecia, en Río Frío. Para llegar a Los Chiles hay que bajar todo un día embarcado por el Río Zapote, atravesar parte del gran lago de Nicaragua y después subir Río Frío. De esto pueden dar testimonio todos los vecinos de aquel lugar, el propio Jefe del Resguardo, don Eliseo Elizondo, y los señores don Luis Granados y don Carlos Duberrán, que estuvieron en Los Chiles como enviados de la Secretaría de Salubridad Pública en admirable labor sanitaria. Además, en Los Chiles es público de que pretendía a la joven Haydée Sandino, haciéndose pasar por soltero. Y el propio padrastró de la joven, señor Julián Cruz, refirió el suscrito, en el mes de mayo último, de que el señor Tiuo Castro le daba el sueldo de (\$ 25.00) VEINTICINCO DOLLARS, o sea..... (100.00) CIEN COLONES, haciéndolo figurar como guarda de Upala. Y esto que vivía en Los Chiles. ¿Verdad que es curioso? Pero hay que hacer méritos, y además hay mucha tierra y agua de por medio hasta llegar a aquellas regiones! Después con decir que es falso, que son cargos gratuitos, que es mantira, todo queda arreglado ante mis superiores. Así seguramente pensó el referido señor Castro Jiménez.

Como vía de información, digo que el señor Constantino Castro Jiménez contrajo matrimonio católico en la Parroquia de San Ramón el 20 de Enero de 1917 con Emalina Morales Salas, después se divorció de ella y el año 1928 se casó civilmente en Alajuela con Carmen Ugalde, de quien no se ha divorciado, y conforme puede verse en el Registro Civil de las personas.

Por último, sobre el referido Sub Inspector de Hacienda de Upala pesan dos sentencias condenatorias: la primera, del Juez del Crimen de San Ramón, dictada el 18 de junio de 1918 por el delito de lesiones en daño de Pompilio Vargas Villalobos, según puede verse en los Archivos Nacionales y bajo el número 50 correspondiente a la remesa número 928 del Juez del Crimen de San Ramón. La segunda, dictada por el Juez del Crimen de Liberia el 22 de Setiembre de 1925 por el delito también de lesiones en perjuicio de Jenaro Muiillo Herrera, conforme puede verse en el asiento número 229, folio 78 del Registro Central de Delincuentes. Ignoro si aun tiene otras causas pendientes. ¿Qué tal, pues? ¿Para qué más informaciones y pruebas?

Voya terminar, haciendo constar complacido, de que nunca me he presentado ante el señor Sub-Inspector de Hacienda de Upala reclamando absolutamente nada. Sólo la primera vez que llegué a Upala, en octubre de 1929, llegué a saludarme en casa del honorable caballero don Juan B. Zamperri, donde me hospedé. Así, pues, se ve que el señor Sub Inspector de Hacienda olvidó que el octavo mandamiento impuesto a todos los hombres, sin excepción, obliga a no mentir. Fuera de la vez en que, repito, llegué a saludarme, puedo hacer constar con orgullo de que he tenido el honor de no cambiar palabra algu-

## Liga de Acción Social Católica de Caballeros

Convócase a todos los socios de la LIGA DE ACCION SOCIAL CATOLICA DE CABALLEROS, establecida en esta Capital, para la reunión solemne que se verificará en el Salón de Catecismo de la Merced, el domingo próximo, 25 de los corrientes, a las 7.30 p. m., con motivo de la celebración de la fiesta de CRISTO REY, Patrón de la Sociedad.

Se encarece la asistencia.

LA SECRETARÍA

San José, 15 de octubre de 1931.

na con el tantas veces citado señor Constantino Castro Jiménez.

Por lo demás, sería muy curioso de que alguien se extrañara de que un Cura saliera a defender lo que tiene obligación de hacer, o sea, defender los intereses de la Iglesia. La Iglesia de Upala no la construyó el suscrito ni tampoco la Iglesia y Casa Cural de Tilarán. Tal como las encontré, tal como el pueblo las edificó debo conservarlas, so pena de defraudar los intereses de la Iglesia y del mismo pueblo que con tanto desinterés y con tantos sacrificios ha edificado la Iglesia y la Casa Cural, no para beneficio de nadie en particular sino en beneficio de la misma colectividad.

Podría seguir aduciendo más pruebas en contra del referido Sub-Inspector de Hacienda, pero para no cansar a los benévolos lectores y para que el público juzgue al señor Constantino Castro Jimenez basta con lo relatado.

Paso por alto las ofensas, insultos e injurias que se refieren a mi persona y como sacerdote perdono dichos desahogos, no queriendo tomarlos en cuenta para no rebajar mi dignidad.

Haciendo constar de que no volveré a contestar más en este asunto y reiterándoles mis más sinceros agradecimientos por la presente publicación, soy de los señores directores afmo. S. S. y capellán,

Fray Leonardo de Capellades

Cura de Tilarán

## Licenciado don Hernán Bravo Soto y señorita Lidia Trejos

Son dos estimables personas, dos que se aman; se juntan por el sacramento del matrimonio que santifica esa dichosa unión y el amor que con sus lazos fuertes los convertirá en esposos modelos; digo con entusiasmo: venga hacia ellos la dulce alondra mensajera de paz.

La bella contrayente tiene su corazón, convertido en una urna de oro, lleno de las más delicadas esencias: niña virtuosísima, cuyas oraciones, como palomas mensajeras van a lo infinito, hasta el trono de Dios. Tiene muchos dones para esa felicidad que aspira y el luminoso camino está para ambos cubierto de azucenas, magnolias y rosas perfumadas, para existir en las siemprevivas del corazón. Del modo más cordial y efusivo nos congratulamos con Hernán y Lidia, que en breve formarán hogar con las más afectuosas frases de cariño y venga una hermosa corona de flores para ellos y canten los alados del espacio sus trinos y gorjeos el día 8 del entrante, fecha de su enlace matrimonial.

A. Q. L.

Heredia, 20 de octubre de 1931.

## Pensamientos

La palabra es el espejo del entendimiento.

--El trabajo es uno de los principales remedios para mitigar las penas.

—La esperanza no es sino el sueño de los que despiertan.

—Los perezosos encuentran largos los días y los años cortos.

## Contra la crisis Colorntes "SUNSSSET"

Tiñen a la vez: Algodón, la seda e hilo. No manchan las manos ni utensilios. Hacen lucir nuevos los vestidos usados. COLORES DE FACIL USO.



Se venden varias poleas, en esta imprenta

**Solicite los Vinos Naturales  
de Naranja, Nisperos, Marañón  
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.**

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales,  
y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 3084 • APARTADO 927

## CONFERENCIA

sobre Historia de la Música, dictada en la Escuela Normal de Heredia por la señorita Esperanza Solís F., alumna del VI Año el día 18 de setiembre pasado

VI

Voy a dar ahora, una lista de algunos de los músicos que más han sobresalido hasta hoy: Lulli, Miguel Richard de Lande, Campra, Juan Sebastián Bach, Marcello, Pergolese, Clementi, Mozart, Dussek, Bretón, Haydn, Paganini, Rossini, Beethoven, Schubert, Mendelssohn Bartoldy, Liszt, Wagner, Massenet, Schumann, Rubistein, Tschaikowsky Chopin, Granados, Haendel, Weber, etc., etc.

Lo que he hecho, como anteriormente lo dije, es *citar algunos* de los más celebres músicos que han habido: digo *citar algunos*, por que además de estos hay otros cuantos, que por no hacer la lista muy larga no los he mencionado aquí. Voy ahora a dar algunos datos más acerca de ellos. Todos los músicos que han sobresalido por alguna o algunas cosas, no han sobresalido a la vez, no. La música ha tenido como en todos los artes, puede decirse, tres épocas bien marcadas que son: la época clásica, la romántica y la moderna.

En la época clásica florecieron tantos pintores, como escultores y músicos; son dignos de anotar en esta época por haber hecho una labor sobresaliente los músicos: Juan Sebastián Bach, Mozart y Haydn.

Juan Sebastián Bach, desde su infancia tocaba en el clavicordio composiciones de grandes maestros. Gastó seis meses en copiar A la luz de la Luna, que era un cuaderno que contenía muchas composiciones de los grandes maestros. Desde pequeño Bach, aprendió a tocar el órgano y llegó a hacerlo admirablemente. Compuso varias obras musicales pero ninguna para teatro. Tuvo varios hijos que resultaron todos músicos; pero uno llamado Juan Felipe Manuel Bach, fué el que más sobresalió.

Mozart, siendo aún muy niño mostró su vocación por la música. Cuando apenas tenía tres años, buscaba algunos acordes en el clavicordio; a la edad de cuatro años ya ejecutaba trozos difíciles con mucha delicadeza, y componía minués. Cuando llegó a cumplir seis, fué aplaudido tanto en Munich como en Viena. Cada día Mozart iba haciéndose más y más célebre, hasta que llegó a ser el genio más perfecto de su época, tanto por su carácter como por sus obras, que son casi todas ellas verdaderos modelos de ciencia, de gracia y de invención.

Hay obras que pasan desapercibidas, pero en cambio las de Mozart, son inmortales.

Haydn, demostró su vocación a la música, desde la edad de cinco años. Compuso con algunos defectos, una Misa a la edad de trece años; como tuvo quién le indicara lo defectos que tenía la Misa, compró el Perfecto Maestro de Capilla, de Mattheson, y estudió sin ayuda de nadie las reglas de la composición.

La música de Haydn puede y debe servirles de modelo a muchos músicos, para que logren así hacer una buena labor.

En la época romántica florecieron también pintores, escultores y músicos, pero entre cada grupo de estos hay algunos que se dieron a conocer más que otros, por la buena labor que hicieron; entre los músicos románticos están: Massenet, Saint Saens y Albeniz.

Desde los seis años Massenet aprendió a solfear; cuando cumplió once, su padre lo puso en un Conservatorio. Dió la desgracia de caer en manos de un profesor, que casi no lo era, puesto que no encontró en Massenet, disposición alguna hacia la música; determinó por fin, expulsarlo del Conservatorio. Estuvo por espacio de cinco años Massenet, como desesperado; no encontraba qué poder hacer si su vocación era ser un gran músico; todo proveniente de la falta de estudio de aquel profesor para con Massenet. Cuando cumplió los 16 años, se sobrepuso y emprendió de nuevo su carrera, entrando en un Conservatorio. Poco a poco fué surgiendo, hasta que llegó a ser lo que fué: un célebre genio en la música. La mayor parte de sus obras, son dignas de admiración.

Saint Saens, tuvo la suerte de tener por maestro a Camille Stamaty, quien le indicó el rumbo que debía tomar, y que le llevó hasta su triunfo. Entre sus principales obras deben citarse la Danza Macabra.

No voy a dar ningún dato de la vida de Albeniz, sino que únicamente voy a decir que la mayor parte de sus obras, como las de Mozart, Haydn, Beethoven, etc., son inmortales.

Diré por último que debo mencionar en la época de los románticos a Chopín, Rubistein etc., por haber logrado un verdadero triunfo con muchísimas de sus obras. Gran número de las obras de Chopín, o casi todas están dotadas de un sentimiento de tris-

teza; de melancolía. Un gran número de compositores han querido imitarlo, pero no lo han logrado, puesto que esto es algo exclusivo de Chopín.

Para terminar esta conversación, que he sacado como al principio dije, de otros autores, quiero decir o hacer notar la diferencia que hay con la música de hace muchos años, y con la de hoy día. En otros tiempos la música verdaderamente se estimaba; hoy día casi no se estima. En otros tiempos había conciertos admirables, muy a menudo; hoy día casi no los hay; y si los hay son poquísimas las personas que van a ellos para escuchar con atención la delicada música que se ejecuta.

Todo esto proviene de que a la música que más se le ocupa es la música barata, la música mala.

No pasa esto solamente con la música, sino con todas las artes. Todas ellas casi están abandonadas. Es la época del decaimiento de las artes.

Quiera Dios que estos tiempos pasen, para que vengán aquellos otros, en los que verdaderamente VALIAN LAS ARTES.

He dicho.

## De Naranjo

El día 12 de octubre se hizo una fiestecita Escolar en celebración al aniversario del Descubrimiento de América ofrecida al Sr. Cura Párroco don José del Olmo esto, por la muy apreciable y excelente directora de este plantel Sra. Enilda de Ramírez; conferencista sincera. Su carácter franco y leal hace que, tanto el Personal Docente como sus alumnos y el pueblo en general hagan mayor mérito a su constante labor. Felicitamos muy de veras a dicha señora por su muy oportuna dedicatoria, pues el Sr. Cura del Olmo es en realidad muy merecedor de toda clase de homenaje y simpatía, su espíritu progresista franco y responsable a todas sus acciones lo coloca en un terreno firme dentro del dere-

cho y la razón. Caballeros de esta talla, leales y correctos son los que necesitan nuestras instituciones, bien para la Escuela y bien para la humanidad. La Religión Católica Apostólica y Romana, es de vital importancia dentro de nuestras Escuelas y más cuando está representada por elementos como los que actualmente tenemos reconocidos por su honorabilidad = CORRESPONSAL.

Naranjo, octubre 1931.

### PENSAMIENTO

—Para cumplir bien con cada uno de nuestros deberes, es preciso consagrarnos por completo a ellos, substrayéndonos a toda ajena influencia.

—Las pasiones podrán dejarse oír con más fuerza que la conciencia, pero sus clamores carecen del tono imperioso que ésta imprime a los suyos.

## Lectura Recreativa

Tenemos un variadísimo surtido de

### NOVELAS ESCOGIDAS

de los más notables escritores españoles y extranjeros, que guardan siempre un respeto absoluto a la moral y a las buenas costumbres, de modo que pueden ponerse sin escrúpulos en manos de la juventud.

PRECIOS ECONOMICOS

**LIBRERIA LEHMANN**  
(SAUTER & Co.)

## Doctor Don José María Soto Alfaro



El miércoles 14 de los corrientes falleció en esta capital el distinguido hombre público y miembro prominente del cuerpo médico Dr. don José María Soto Alfaro.

En su actuación política revelóse como ciudadano de sanos principios y tuvo por norte el amor patrio.

Al ser postulado en 1919 como candidato a la presidencia de la república en contraposición a la candidatura de don Julio Acosta, suscribió un programa de gobierno que colmaba en mucho

los legítimos anhelos de los católicos en lo tocante a la Religión y la Enseñanza Pública y contemplaba otros aspectos de las necesidades de la Administración en forma acertada y beneficiosa para nuestro país.

Su triunfo no fue posible en las urnas electorales. Para los trabajos en pro de su candidatura apenas se contó con un término muy breve y los empeños de quienes deseaban llevarle a la primera magistratura hubieron de fracasar, aunque muy honrosamente, por la razón apuntada por los intereses creados en ese escabroso período de la vida po-

lítica de Costa Rica, que hacían inevitable casi el advenimiento al Poder, del Sr. Acosta.

En el ejercicio de su profesión el Dr. Soto reveló siempre su vasta ciencia y la magnanimidad de su corazón.

Durante su enfermedad recibió varias veces con piedad edificante los auxilios espirituales del Catolicismo.

Descanse en paz el ilustre ciudadano que ha descendido al sepulcro colmado de tantos merecimientos y reciban sus deudos nuestro pésame sentido.

SURTIDO COMPLETO EN  
LATAS DE CONSERVAS  
ANGUILA EN JALEA  
Salmón Alaska Colorado  
ANGUILA AHUMADA  
Calamares en su tinta  
Ha recibido  
"El Aguila de Oro"  
PUJOL HNOS.  
TELÉFONO Nº 3933

### Pensamiento

¡Ah, la Gran Guerra, la última guerra (?), la Guerra más guerra que ha narrado la Historia!

¡Madres que tenéis hijos o hijas; esposas que acariciáis a vuestros esposos, acordaos de que el Real Profeta prefería el hambre y la peste, con tal de no padecer la guerra; que mejor es caer en las manos del Dios misericordioso que en las de los hombres, que suelen ser tan crueles!

Cerveza  
y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda  
mesa por su  
Pureza y Sabor

## Apuntes de San Isidro de Heredia

### Vida religiosa

Mucho incremento va tomando el «Club Social Católico» recién fundado en esta localidad bajo los auspicios del entusiasta Párrero don Abel Castillo: varias reuniones celebró ese Centro por semana y después de sanas e instructivas conversaciones que desarrolla el señor Cura, con la ayuda luego del Maestro de Capilla don Carlos Campos se dan clases de canto a los señores congregateantes. La juventud Isidreña se muestra muy agradecida del señor Castillo y del amigo Campos por esa forma de expansión que en horas del descanso se les proporciona.

Asimismo el Pueblo en general está satisfecho de su activo e incansable Pastor por sus desvelos y miras hacia el progreso, tanto en lo moral como en lo material, pues ya se deja ver el cambio que va tomando la manzana de la Iglesia con el parquecito que se plantando, que habrá de dar mejor aspecto al hermoso Templo que tanto atrae la admiración de nuestros visitantes.

Ya que de los asuntos religiosos nos ocupamos, nos vamos a permitir el traslado al señor Cura de un deseo justo y bien intencionado de los feligreses que viven en los lugares apartados que han manifestado su anhelo de que para los Rosarios de actualidad verían con agrado sea señalada una hora más temprana—por ejemplo las tres de la tarde—puesto que esos oficios terminan casi al anochecer y dado lo crudo de la estación lluviosa y el mal estado de los caminos, tropiezan con grandes dificultades para el regreso a sus hogares. Ojalá sean complacidos los vecinos en esa súplica, que de seguro verá justa el señor Cura.

### Personales

Pasó entre nosotros una corta temporada después de su regre-

so al país, procedente de Italia, donde permaneció varios años haciendo sus estudios como organista, el apreciable joven don Alfredo González Hernández; en su materia ha resultado una notabilidad según lo comprueban sus diplomas que allá obtuvo. Presentamos al joven artista nuestro atento saludo de bienvenida y le auguramos todo éxito en su carrera.

### Apreciable enfermo

Después de guardar cama durante una semana el amigo don Primo Campos a consecuencia de un accidente originado en la explosión de pólvora que le causó serias quemaduras en la cara y le afectó seriamente la vista, ha restablecido y está ya fuera de peligro; vayan pues, para el estimado amigo nuestras congratulaciones por su mejoría.

### Bautizo

El jueves quince de los corrientes fue presentado a la pila bautismal la primogénita conque Dios ha querido engalanar el hogar de los muy apreciables esposos don Leonidas Campos y doña Rosa Salas de Campos. Fueron padrinos don Nicolás Vindas y Sra., vecinos de San Pablo. La preciosa chiquitina recibió el nombre de Virginia. A la recién nacida deseamos muchos años de vida al calor de sus buenos progenitores, y para éstos presentamos la más calurosa felicitación.

### De visita

Procedente del vecino y amigo Pueblo de San Pablo tuvimos el honor de saludar al caballero, nuestro amigo don Julio González, que estuvo en este lugar con motivo del bautizo a que acabamos de referirnos y presentar sus congratulaciones a los esposos Campos Salas.

### Corresponsal

## Dr. J. Guillermo Meza

### Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces, lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde ₡ 20.00.—Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que se acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia.—Teléfono No. 34. — A las personas de lugares distantes se les hará sus trabajos el mismo día.

## Los derechos políticos de las mujeres

Por Adolfo Fernández Ortega II

En qué consisten las diferencias de los métodos seguidos por los pueblos para encausarse por las vías de la revolución?

Sencillamente: en su distinta constitución mental y en las diferencias de temperamento.

Un sajón calculador, meditador profundo, no se conforma con la primera impresión de un vistazo general. Espera, observa y cuando ha tomado previsiones, da el golpe. Puede equivocarse, y se equivoca a veces, pero menos que los de otras razas. Los golpes de los impulsos que quieren dar a sus cálculos pesan sobre los destinos de la Humanidad.

Cuando Roma se enorgullecía y se llamaba dueña y señora del mundo y flotaba en su ambiente el espíritu de los Césares, las hordas del Norte se vienen sobre ella y pasan como una racha cambiando de rumbo la Historia universal.

El Kaiser mismo dirige su mirada sobre sus rivales Francia e Inglaterra, sobre todos los pueblos. Calcula y calcula. Mide las fuerzas de sus máquinas de guerra preparadas constante y tanazmente durante ocho lustros y cuando cree que está capacitado para pasear sus ejércitos por las patrias destruidas se lanza a la aventura. Que se equivocó, porque no tomó en cuenta el patriotismo de los Belgas? nada importa. Sus cálculos y sus movimientos han producido un desquiciamiento del equilibrio universal.

Varias circunstancias concurren a dar este predominio. La antigüedad y pureza de raza, la cultura y la fuerza. Y esto es tan cierto, que se necesita el concurso de estas circunstancias para sobresalir, como que no son ni Inglaterra ni Alemania los países más cultos. Un escritor inglés coloca en primer lugar y sobre todos los grandes países a los países escandinavos. Y en efecto, en Noruega, Suecia, Dinamarca, Islandia el analfabetismo marca

«Es el ideal de cultura que se puede pedir a un pueblo» Pero como ellos son países pequeños nada pesan en los destinos de la humanidad y personas hay que se creen ilustradas que desconocen la vida altamente culta de aquellos pueblos que conservan la tradición como un precioso tesoro. Pueblos de reyes que son como patriarcas que merecen y tienen un respeto reverente. Islandia, hace pocos años acaba de celebrar el milenario de su primer Congreso. En el presupuesto de aquel pequeño país no se registra partida para gastos en policía. Pueblos de Suecia y Dinamarca ha habido en donde por más de cien años no se registra un solo delito, y en algunos municipios no se necesita de cárceles de ninguna especie pues nadie comete ni siquiera faltas correccionales.

Estos pueblos pasan en silencio, mientras que los asesinos de Rusia gritan y chillan como endemoniados haciendo propaganda a sus ideas estúpidas y malvadas.

Las mujeres de los hogares escandinavos son como arcaes cerradas donde se guardan las dulzuras maternas. Son efectivamente las primeras maestras de sus hijos, ellas les enseñan a leer y a tejer, ellas les enseñan el respeto a la ley y al derecho ajeno. Ellas son perfectamente mujeres sin pretensiones a llegar a una curul en sus gobiernos.

El ideal del sistema de gobierno no es otro que la conformidad de los gobernados con las formas sensibles que los rigen. Si hay justicia y respeto y el espíritu está preparado para ese evangelio, reinará la paz y la tranquilidad.

Las monarquías escandinavas son un mentís elocuente a los enemigos del régimen monárquico. Cualquier forma de gobierno, electivo o hereditario, que sola-

mente labora por la felicidad de su pueblo es bueno. Que entren en la elección los hombres o los hombres y las mujeres, si las manos que timonean no son manos honradas y la mente que dirige no es bien intencionada no sirven de mucho las formas de las instituciones.

Continuará

## Notas Varias

Viene de la plana 1a.

El domingo jugarán en el estadio las primeras divisiones de los clubs deportivos Gimnástica y Herediano.

La Tesorería Municipal ha depositado ₡100.125 00 para atender al servicio de empréstito de cañería.

Se publicará próximamente una revista dedicada al Radio bajo la dirección del Ingeniero don Luis A. Carazo.

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es benéfico en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: «Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Anunciar es vender

**F I J E S E**  
a usted le conviene para su salud el consumir el  
**AGUA MINERAL**  
**BOLIVAR**  
Fábrica establecida en Heredia  
CHAVES Y CHAVES  
Propietarios

TELEFONO 3131

IMPRENTA CARTIN

APARTADO III